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逝 者

主编/谷 苗

国际奥委会主席巴赫将在明年夏天

卸任，一场关乎奥林匹克运动未来发展

方向的竞选已悄然拉开序幕。国际奥委

会日前公布了参加新主席选举的七位候

选人名单，他们分别是现国际奥委会副

主席小萨马兰奇、世界田联主席塞巴斯

蒂安 · 科、国际体操联合会主席渡边守

成、约旦王子费萨尔 ·侯赛因、国际自行

车联盟主席大卫 ·拉帕尔蒂安、国际滑雪

联合会主席约翰 ·埃利亚斯以及津巴布

韦奥运游泳冠军克尔斯蒂 ·考文垂。

在七人中，塞巴斯蒂安 ·科的辉煌履

历无人能及，他早已赢得了广泛关注与

赞誉。但这位即将年满68岁的英国人

仍需直面一系列不可忽视的挑战，其中

与巴赫的关系以及国际奥委会对于年龄

规定的考量，均成为他竞选之路上的重

要影响因素。

考文垂和小萨马兰奇各
具优势

新任国际奥委会主席将在任期内见

证2026年米兰-科尔蒂纳丹佩佐冬奥

会、2028年洛杉矶夏奥会、2030年阿尔

卑斯山冬奥会与2032年布里斯班夏奥

会。他将面对一系列重大而复杂的决策

挑战：选择2036年夏奥会举办地，印度

与卡塔尔作为强有力候选者备受瞩目；

评估气候变化对全球体育赛历的影响，

确保奥林匹克运动的可持续发展；开启

新一轮转播协议谈判，这是奥林匹克财

政体系的基石，对于奥运会的未来发展

至关重要。

《卫报》指出，国际奥委会下一位主

席必须是一位严肃的政治家、首席执行

官和体育推广者，有时甚至需要同时扮

演这些角色。据多家外媒分析，真正的

竞争者将是“三巨头”：津巴布韦奥运冠

军考文垂、西班牙人小萨马兰奇以及世

界田联主席塞巴斯蒂安 ·科。

国际奥委会历史上的九位主席均为

白人男性，除美国人布伦戴奇外，其余都

是欧洲人。据“赛场内幕”网站称，许多

人希望津巴布韦的考文垂、阿鲁巴的妮

可 ·霍弗茨以及摩洛哥的纳瓦尔 ·穆塔瓦

基尔这三位女性成为候选人，以改变国

际奥委会长期以来由男性主导的局面，

但最终只有考文垂一人出现在候选名单

中。拥有七枚奥运奖牌的考文垂作为巴

赫最为青睐的候选人，优势显而易见。

她在退役后担任国际奥委会委员多年，

现出任执委，并是津巴布韦政府现任青

年、体育、艺术和娱乐部长。考文垂以智

慧与敏锐的政治洞察力著称，已展现出

非凡的领导潜力，然而，质疑者认为这位

41岁的候选人的从政经验略显不足，这

可能成为她争取广泛支持时的软肋。

小萨马兰奇无疑是任何竞争者都难

以小觑的对手。作为国际奥委会副主席

与北京冬奥会协调委员会主席，他近年

来备受全球体育界的尊敬与推崇。其父

老萨马兰奇自1980年至2001年间担任

国际奥委会主席，让一度陷入困境的奥

林匹克运动重新焕发活力，这样的出身

让小萨马兰奇在国际奥委会内部拥有深

厚根基和广泛人脉。据“赛场内幕”报

道，就国际奥委会内部的“管理血统”与

影响力而言，小萨马兰奇“无疑是独一无

二的存在”，他已在幕后积极运筹帷幄，

全力投入竞选活动。

塞巴斯蒂安 ·科的年龄成劣势

在七名候选人名单揭晓后，包括法新

社、路透社、美联社在内等多家媒体一致认

为，塞巴斯蒂安 ·科“最引人注目”，他作为

运动员和体育组织管理者都获得了巨大

的成功，这份无人能及的辉煌履历使科在

这次竞争中具有巨大优势。

塞巴斯蒂安 ·科是双届奥运会冠军，

作为奥组委主席成功运作了2012年伦

敦奥运会，随后成为世界最大体育组织

之一——世界田径联合会的掌舵者。科

在体育商业领域的卓越成就以及作为政

府智囊的丰富经验，几乎完美契合了所

有对于国际奥委会主席这一职位的期待

与憧憬。美联社认为，尤为值得称颂的

是科在世界田径界作出的杰出贡献，以

及他在关键时刻敢于做出艰难决定的决

心。目前，田径诚信委员会已为世界体

坛树立起打击兴奋剂行为的标杆，世界

田联推行的促进性别平等举措也备受欢

迎，巴黎奥运会田径比赛被视为一次成

绩突出的巨大成功。

然而，科与巴赫并不和睦的关系成

为一大负面因素。《卫报》表示，科禁止俄

罗斯参赛的决定显然惹恼了包括巴赫在

内的一些国际奥委会高级成员，而世界

田联为每位巴黎奥运会田径金牌得主颁

发5万英镑奖金的举措，也在国际奥委

会内部不受欢迎。不过，由于投票将在

明年3月举行，巴赫的既有影响力将逐

渐淡化；其次，科的领导风格更为开放与

包容，极有可能赢得那些渴望新声音与

新活力的委员的选票。

此外，根据国际奥委会最新规则，主

席候选人在“选举期和任期内”必须是国

际奥委会委员。科的国际奥委会委员资

格来自其世界田联主席的身份，据《奥林

匹克宪章》第16.3.7条，科结束世界田联

主席任期后就将不再是国际奥委会委

员，而这一职务将在2027年到期。针对

这一点，国际奥委会指出，在国际奥委会

委员70岁的年龄上限前，他有权被重新

提名为国际奥委会委员，或在此之前向

国际奥委会全会申请更改其委员资格类

别即可。

真正的问题来自于科能否完成八年

任期。据《奥林匹克宪章》第16.3.3.2条，

若经国际奥委会全会同意，年满70岁的

委员任期可延长四年。1956年9月出生

的科的国际奥委会委员任期理论上只能

到2030年9月，而国际奥委会主席的首

个任期为八年，新主席的任期将到2033

年夏天。美联社指出，塞巴斯蒂安 ·科如

果当选，可能需要在任职期间寻求特别

豁免，以完成八年任期。

无论选举结果如何，下一任国际奥

委会主席都将迎来前所未有的挑战。正

如全球众多大型体育组织一样，国际奥

委会站在十字路口，不仅需在媒体环境

历经颠覆性变革的背景下，就价值数十

亿美元的电视转播合同进行谈判，还需

寻觅新赞助商填补大批日本企业退出留

下的空缺，更要探索吸引年轻世代的新

路径，以确保奥林匹克精神在新时代继

续熠熠生辉。

世界田联主席塞巴斯蒂安 ·科最受关注，但也有明显软肋

七人竞逐国际奥委会新主席选举

■本报记者 吴雨伦

中秋节后首个工作日的午后，常州

奥体中心体育馆内爆发出雷动的欢呼，

这是送给雷兰曦“屠龙”的祝贺。三天

前在中国香港公开赛决赛以9比21、12

比21完败于奥运冠军安赛龙的雷兰

曦，在三天后的超级1000赛中国公开

赛首轮爆出大冷门——以21比19、17

比21、21比16击败安赛龙。“雷神”的世

界排名仅列第28位，在国羽男单组位

列第五，原本外界对他出战安赛龙并没

有寄予厚望，而这场出人意料的胜利，

或许正应了“士别三日，即更刮目相待”

的典故。

“他给我很大的压力，是不可逾越

的感觉。”回顾三天前那场决赛，雷兰曦

把安赛龙形容为不可逾越的存在，1米

94的丹麦人在球场半边筑起铜墙铁壁

般的防守网，“他的实力非常强，我总想

通过一两拍就突破他，可他不是一拍两

拍就能‘杀死’的。”面对东京和巴黎两

届奥运会男单冠军，第一次与安赛龙交

锋的雷兰曦当时越打越气馁，“自己落

后的时候，我就会觉得对手非常强，打

着打着自信心就不够了”。

仅仅三天时间，两人再次相遇，外

界以为凶多吉少的签表，却上演了一场

意外之喜。首局雷兰曦两次建立起四

五分的优势，都被安赛龙逐渐追上，但

在关键时刻，雷兰曦以21比19先下一

城；第二局安赛龙占据上风，雷兰曦努

力缩小分差，两人打到17平后，丹麦人

连下四分扳回一城；决胜局和第一局颇

为相似，雷兰曦以11比5的比分领先进

入技术间歇，但安赛龙利用多拍不断迫

近比分，分差一度被缩小到两分。“当时

我已经非常非常累了，肉眼可见，他的

比分追上来了。”雷兰曦赛后回想，在那

个局面下，如果不去拼的话，自己肯定

会非常遗憾，“所以我有好多次飞身救

球，想着每一分都要尽力救过去。”

三日不见，雷兰曦不仅有了耐心，

还多了一份自信。记者们赛后不禁好

奇——孙俊教练在“屠龙速成班”到底

教了什么？雷兰曦透露：“其实从技战

术方面来说，自己只要全部发挥出来自

然会有成效，但更多的变化是孙俊教练

尽可能让我更自信。因为我在生活上

比较内向，也不太自信，所以教练给我

更多的是自信心上的鼓励。”

在国家队中，雷兰曦比石宇奇、陆

光祖、赵俊鹏等中生代球员小两岁，和

翁泓阳年龄相仿，而更年轻的李诗沣已

经成为国羽二号男单。一直以来，雷兰

曦都是队中排名中游的五六号选手。

26岁的他今年才登上超级1000赛事的

舞台，并得到与世界顶级男单高手交锋

的机会。上周的中国香港公开赛可谓

雷兰曦职业生涯的突破，一路连胜队友

翁泓阳、韩国球手全奕陈、中国香港名

将李卓耀进入四强，直到半决赛爆冷淘

汰印尼一哥乔纳坦一役，外界终于注意

到“小透明”的爆发。这是雷兰曦生涯

首进超级500赛决赛，而且获得与安赛

龙首次交锋的机会。如此高水平的历

练让雷兰曦迅速成长，输赢都能带来

收获。

当然，一次“屠龙”不能说明太多。

如今世界羽坛男单赛场呈现多强格局，

曾称霸世界羽坛的安赛龙的统治力有

所下降，今年他先后被石宇奇、王子维、

金廷、大波波夫、周天成等多人击败，世

界排名也被石宇奇超越，屈居第二。但

不得不说，在巡回赛中有所保留的安赛

龙在奥运会上依然无人可敌，30岁的丹

麦人是衡量一流球员水平的一杆标

尺。安赛龙把中国公开赛“一轮游”的

原因归结为受台风影响“昨晚八点才抵

达常州”，导致准备不足，“场馆风太大”

也是客观因素。对于大多数选手来说，

“屠龙”是偶然事件，也是值得骄傲的成

绩。当然，安赛龙也表示，自己乐于见

到世界羽坛男单赛场的竞争格局变得

更开放，“这是一件好事”。

与赛会2号种子安赛龙一样，在中

国公开赛首轮出局的男单种子选手还

有3号种子李梓嘉和4号种子李诗沣，

如此一来，金牌花落谁家成为更开放的

问题。在国羽五位男单参赛选手中，

石宇奇、翁泓阳、雷兰曦顺利晋级，

李诗沣不敌中国台北一哥周天成，陆

光祖负于中国台北选手李佳豪，双双

无缘十六强。在巴黎奥运会后，面对

男单赛场日益复杂的竞争格局，国羽能

在首场超级1000赛里拿出什么样的表

现，值得期待。

（本报常州9月18日专电）

三天前完败给对手，三天后在中国公开赛首轮爆冷“屠龙”

士别三日，“小透明”雷兰曦令人刮目相看
■本报记者 吴姝

本报讯 近日，中国体育彩票“顶

呱刮”新票“蝶”在申城上市。

作为“顶呱刮”首款20元联张票，

“蝶”既可联张购买，亦可单独销售。

新票“蝶”的单张面值为20元，共

有20次中奖机会，设有10个奖级，最

高奖金100万元。该票采用“数字匹

配+翻倍”复合玩法，具体游戏规则

为：刮开覆盖膜，如果号码中任意一个

号码与中奖号码相同，即中得该号码

下方所示的金额；如果出现顶呱刮标

志，即中得该标志下方所示金额的

5倍，中奖奖金兼中得。 （蔡倜）

体彩即开新票“蝶”上市

继贝肯鲍尔和布雷默后，又一位

1990年世界杯主角在今年离开人

世。北京时间昨天，前意大利足球选

手、1990年世界杯金球奖和金靴奖双

料得主萨尔瓦托雷 ·斯基拉奇因结肠

癌去世，享年59岁。

斯基拉奇注定为这届在意大利举

行的世界杯而生，他绽放出最耀眼的

光芒，短暂绚烂，灿若烟花，逝如流星。

1964年12月，斯基拉奇出生在西

西里岛巴勒莫的贫穷人家，18岁加盟

西西里岛职业球队墨西拿，并在意丙

和意乙征战多年。1989年，斯基拉奇

被老牌劲旅尤文图斯购入，在自己的

意甲处子赛季打入23球，被时任意大

利队主帅维奇尼相中，1990年3月他

得到首次代表国家队出战的机会，并

入选世界杯名单。不过没多少人看好

斯基拉奇，毕竟意大利队的主力前锋

是成名已久的卡尔内瓦莱和维亚利，

曼奇尼和罗伯托 ·巴乔也极具竞争力。

首战对奥地利队，意大利队迟迟

打不开局面，直到第76分钟斯基拉奇

替补出场，登场仅2分钟，西西里小子

的首次触球就头球破门，打入意大利

队全场唯一进球。第三场小组赛对阵

捷克和斯洛伐克队，斯基拉奇与巴乔

成为首发搭档，两人各有斩获。坐稳

主力位置的斯基拉奇在随后四场淘汰

赛中全部首发，而且都有进球入账。

遗憾的是，意大利队在半决赛的点球

大战中不敌阿根廷队，无缘决赛。

六场比赛进六球，斯基拉奇成为

1990年世界杯金靴奖得主，并力压马

特乌斯和马拉多纳，荣膺当届世界杯

金球奖。他在这届世界杯上的杰出表

现，在一定程度上弥合了意大利南北

地区因贫富差距而引发的巨大分歧。

在6月30日四分之一决赛现场，当地

球迷在米兰梅阿查球场看台上打出写

有“斯基拉奇使北方和南方更接近了”

字样的大旗；时任意大利参议院主席

乔瓦尼 ·斯帕多利尼表示：“很高兴斯

基拉奇能进球。这是对所有反对南方

的种族主义者最好的回答。”

身材矮小、门前嗅觉灵敏的斯基

拉奇让很多人想起了罗西，但意大利

队终是无缘这次冠军。而西西里人也

在这个意大利之夏后迅速走上下坡

路，他的蓝衣军团生涯终结在1991年

6月，为国家打入七球中有六球来自

世界杯；随后为尤文图斯和国际米兰

效力的三个半赛季也不成功，并在

1994年1月远赴刚开始职业化的日本

J联赛，从此告别了主流足球世界。

率领西德队夺得1990年世界杯

的足坛传奇贝肯鲍尔已于今年1月去

世，后一个离世的是打进1990年世界

杯决赛唯一进球的德国球星布雷默，

如今则是斯基拉奇，而他的世界杯队

友维亚利与恩师维奇尼也分别于

2023年和2018年辞世。意大利之夏

的传说已渐渐远去。

    年世界杯金球金靴奖
得主斯基拉奇逝世

灿若烟花 逝如流星

本报讯 （记者吴姝）第四届上海
杯象棋大师公开赛昨日在嘉定南翔檀

园开幕。

本届赛事设有专业组、海外组、业

余组、青少年团体赛等组别。专业组

赛制有所创新，男子组设元老组比赛，

邀请了吕钦、于幼华、陶汉明、徐天红

等四位知名特级大师，以及中国香港

的赵汝权和中国澳门的李锦欢两位国

际特级大师参赛。女子组仍按中国象

棋协会最新等级分排序，前七名女子

棋手加上一位东道主女棋手参赛。在

9月21日最后一个比赛日，男子元老

组与女子专业组的优胜者还将举行

青蓝对弈。

为吸引更多业余棋手和棋迷关

注，本届上海杯此前在长三角地区三

省一市分别举办了四场资格赛分站

赛，共500余名选手参赛，每站各取前

两名参加资格赛决赛。最终，上海的

刘奕达、浙江的程宇东胜出，获得参加

下届上海杯专业男子组比赛的资格。

海外组比赛有来自亚洲、欧洲、北

美洲和大洋洲四大洲近20个世界象

棋联合会会员单位组队参赛。本届比

赛延续去年的成功经验，于7月再度

走出国门，与日本象棋协会共同举办

日本站比赛，吸引了约50名中日象棋

爱好者对弈交流，进一步扩大了象棋

文化的国际影响力。青少年团体赛由

长三角地区三省一市象棋协会组队参

赛，名人邀请赛邀请各省市象棋协会

代表和著名企业家参赛。业余组千人

赛共计10站比赛已全部完成。

上海杯象棋大师公开赛启幕

■本报记者 沈雷

爆冷“屠龙”，雷兰曦庆祝胜利。 新华社发

马来西亚球员阿里夫 ·艾曼（右）让海港队防线难以防范，他晃过魏震打入的第二球非常漂亮。 视觉中国

两次防守走神，让上海海港队付

出 了 惨 痛 的 代 价 。 在 昨 晚 举 行 的

2024-25赛季亚冠精英联赛首轮主场

对阵马来西亚柔佛新山队的比赛中，

在绝大部分时间内控制着局面的海港

队，最终没能迎来期待中的胜利，以2

比2与对手战成平局。在山东泰山和

上海申花前一天双双获得亚冠精英联

赛首胜的情况下，中超领头羊海港队

的这次失手多少令人感到意外。

为了能够在全新的亚冠精英联赛

中闯出名堂，马来西亚联赛霸主柔佛

新山队本赛季投入巨大，尤其是在引

进外援方面。昨晚该队的比赛名单中

有多达13名外援，其中九人进入首发

阵容，再加上一名归化球员，这其实不

是一支严格意义上的马来西亚球队。

对手派出的大量高水平球员，也让比

赛从一开始就处于高强度和快节奏的

对抗中。尽管柔佛来势汹汹，但中场

实力更厚实的海港队还是逐渐掌控了

节奏。但让人没想到的是海港队在防

守时的两次走神，让对方首发阵容中

唯一一名本土球员阿里夫 · 艾曼两次

帮助客队获得领先。

第44分钟，刚刚完成一波攻势的

海港队在防守时注意力不够集中，艾

曼突然从右路起速突破三名球员组成

的海港防线，在大禁区弧顶左脚打出

一脚世界波，皮球直钻死角飞入海港

球门。第56分钟，一度被海港队围攻

的柔佛再获反击机会，接到队友长传

的艾曼突入禁区后干净利落地过掉魏

震，第二次将皮球送入海港球门。这

同样是一个不应出现的失球，首先慌

乱的魏震在防守时失去了重心，其次

颜骏凌也有足够的时间冲到禁区外将

球破坏，但他在冲到大禁区边缘后突

然放弃出击，转身移向球门前。

“总体来看，我满意球队的表现，

对手两次获得领先的局面很不利，但

我们努力追平了比分。”赛后，海港主

帅穆斯卡特并未提及本队的防守失

误，在他看来，新赛季亚冠精英联赛没

能迎来开门红，主要问题在于进攻效

率，“上半时在进攻时欠缺耐心，比较

着急，下半时稍好一些。现在我们需

要向前看，准备好接下来的比赛。”

正如穆斯卡特所说，海港队此役

射门次数高达19次，而对手仅6次，没

能利用好机会打入更多进球，确实是

海港队此役未能取胜的重要原因。唯

一的好消息是海港队专门为亚冠引进

的外援波普交出了一份出色的答卷。

第48分钟，他在大禁区内的射门被门

将扑出，古斯塔沃补射得分；第73分

钟，又是他在门前混乱中抓住机会，左

脚凌空抽射得手。“我只能参加亚冠联

赛，所以每一场比赛都会全力以赴，今

天我的表现也确实不错。当然了，我

也希望海港队能够在今年的联赛中获

得好成绩。”波普赛后如此说道。

值得一提的是，此役梅开二度的

艾曼是武磊的粉丝，赛后他甚至专门

来到海港休息室门口，表示自己很喜

欢武磊，与他交换球衣并合影留念。

亚冠精英联赛首轮与马来西亚柔佛新山队2比2战平

两次防守走神让海港队痛失开门红
■本报记者 陈海翔


